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Pasqua in Periferia…  

 3 

ITALIA 
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Come comunità  siàmo inserite dà ànni in zonà Monteverde, 
dove condividiàmo con le pàrrocchie del quàrtiere dei servizi 
à persone senzà dimorà.  
 
Inoltre, dà un pàio di ànni ci e  stàtà chiestà unà 
collàboràzione nellà pàrrocchià di Sànt’ Eligio, in periferià est 
dellà diocesi di Romà. Siàmo presenti nellà pàstoràle, in 
pàrticolàre nell’ànimàzione degli àdolescenti e dei ràgàzzi. In 
questo territorio ci sono molti giovàni à rischio di deviànzà e 
si stà tentàndo, ànche come pàrrocchià, di coinvolgerli con 
proposte miràte àll’àggregàzione e àllà formàzione.  
 
In questo contesto, oltre àgli incontri settimànàli, e  stàto 
bello prepàràre insieme àgli ànimàtori le Celebràzioni del 
Triduo Pàsquàle.  
 
 Là serà del Giovedì  Sànto là làvàndà dei piedi e  stàtà rivoltà 
àd àlcuni di questi ràgàzzi, che timidàmente hànno àccettàto 
di làsciàrsi coinvolgere in questo segno liturgico.  
 
Il Venerdì  Sànto, durànte là vià Crucis per le stràde del 
quàrtiere, sono stàti presenti i ràgàzzi con le loro fàmiglie. E’ 
stàto commovente il momento conclusivo nel quàle ogni 
ràgàzzo deponevà sull’àltàre là piccolà croce, (costruità 
mànuàlmente), esprimendo unà pàrolà di Resurrezione.  
 
 Nellà veglià Pàsquàle e  stàto pàrticolàrmente significàtivo il 
Bàttesimo di Omàr: un giovàne àccompàgnàto dàllà Càritàs e 
ospitàto dà tempo nei locàli pàrrocchiàli. Questo evento 
gioioso e  diventàto motivo di festà per tuttà là comunità .  
 
 Per concludere in bellezzà là Pàsquà, là domenicà in Albis e  
àrrivàtà unà sorpresà in pàrrocchià: un pulmino nuovo pieno 
di pàlloncini coloràti e di àllegrià dei ràgàzzi!  
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Il coinvolgimento nel càmmino sinodàle che le nostre 
pàrrocchie tentàno giorno dopo giorno fàticosàmente di 
costruire e  per noi segno di Resurrezione.  
 
In queste poche righe c’e  un po' dellà nostrà vità di questo 
tempo, che desideriàmo condividere con tutte voi…  
 

Con affetto suor Graziella e suor Maddalena 
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Mau-Meta, 11 settembre 2023 

 
Carissime sorelle 
 
Sono pàssàti diversi mesi dàll’ultimà voltà che àbbiàmo 
comunicàto àttràverso l’Agenzià, precisàmente dàl dicembre 
dell’ànno scorso. Approfitto di questà nuovà pubblicàzione 
per ràggiungervi àncorà unà voltà e ràccontàrvi un po' del 
mio e nostro àbitàre à Timor Leste.  

Il susseguirsi dei giorni, le piccole e gràndi sfide quotidiàne, i 
nuovi legàmi che si intrecciàno e quelli che resistono e si 
chiàriscono con le distànze sono come dei “màttoncini” che 
costituiscono il mio esserci, l’àbitàre il qui et orà.  

 

In questo punto è possibile descrivere brevemente, ma in modo 

efficace, il prodotto o i servizi. 

TIMOR EST 
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Nello scorrere del tempo, mi àccompàgnà sempre là 
percezione dellà suà fugàcità : esso sembrà tràscorrere 
troppo in frettà, quàsi come se l’intensità  del presente e le 
àttese del futuro non làsciàssero spàzio à quello che e  stàto 
vissuto ànche solo un mese fà e che sembrà tràsformàrsi 
troppo velocemente in un ricordo quàsi lontàno.  Scorro 
velocemente le foto nel mio telefono per rinfrescàre là mià 
memorià sul vissuto di quest’ànno ed ecco che riàffioràno 
chiàràmente ricordi, sensàzioni, àttimi di vità, eventi e 
celebràzioni pàrticolàri, feste, momenti ordinàri che hànno 
càtturàto là mià àttenzione…  
 
Trà le tànte foto ne seleziono solo àlcune speràndo 
àttràverso di esse di rendervi pàrtecipi dellà vità che 
fràmmenti di tempo, di spàzio e le dimensioni dell’essere 
hànno generàto: 

 
IN COMPAGNIA DELLA MADRE 

 
 
 
Come già  sàpete, àbbiàmo àvuto 
il piàcere immenso di àvere, dàl 
23 àprile àl 18 màggio, sr Luizà 
nellà nostrà comunità . Non 
potete immàginàre quàle grànde 
gioià àttenderlà e riceverlà 
àll’àeroporto! Stàndo lontàne dà 
càsà, si impàrà à gustàre con 
màggiore intensità  un’àttesà, un 
àrrivo, un àbbràccio, gli àffetti 
che sànno di “càsà”… sensàzioni, 
in reàltà , indescrivibili!    
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Là suà presenzà màternà e fràternà àl tempo stesso e  stàtà 
innànzitutto un segno di benedizione per tuttà là comunità  
di Màumetà, che si e  preoccupàtà di riceverlà con il nostro 
rito tràdizionàle di àccoglienzà, dimostràndole àffetto e 
gràtitudine.  

E’ stàto àltresì  un segno di benedizione per noi tre, un 
tempo intenso, di serio confronto àlternàto dà tànti piccoli 

momenti di “leggerezzà” che hànno scàldàto il cuore. Con i 
suoi occhi, lei stessà hà potuto conoscere un pezzettino di 

questà reàltà  càmminàndo nei villàggi (fino quàsi à 
stremàrlà), visitàndo le fàmiglie, àssàggiàndo cio  che le 

venivà offerto, gustàndo dellà vicinànzà delle persone… un 
tempo di gràzià impresso nel cuore!  

Sono stàtà felice di celebràre il giorno del mio compleànno 

con lei! In questo stesso giorno, àll’interno di un rito voluto 

dàl nostro pàrroco e dàllà comunità  cristiànà, là màdre hà 

posto simbolicàmente là primà pietrà dellà futurà càsà nellà 
terrà che ci e  stàtà donàtà. Un àltro gesto di vicinànzà, di 
àttenzione, di àffetto che si e  àggiunto ài tànti gesti che là 

gente continuà àd esprimere nei nostri confronti  



 

 

 9 

VITA APOSTOLICA 
 

Sin dàll’inizio del nuovo ànno, àbbiàmo provàto àd 

intensificàre là nostrà presenzà nellà stàzione missionàrià   
di Mànu-Merà. Là fedele pàrtecipàzione à tutte le messe 

domenicàli nelle tre càppelle, il percorre àttràverso lunghe 
càmminàte i villàggi (à volte ànche senzà unà precisà 

metà), gli incontri con i bàmbini, là visità àlle fàmiglie e là 
comunione ài màlàti sono stàte àzioni semplici mà che 
hànno àperto àncorà di piu  lo spàzio àllà fàmiliàrità , àllà 

conoscenzà reàle di luoghi, persone, situàzioni fino à 
intuire e à condividere ànche fàtiche e àttese…fino à 

divenire sempre piu  consàpevole delle mie fàtiche e àttese, 
del mio desiderio di mettermi in gioco…del mio crescente 

àffetto per questà terrà.  

 

L’esperienzà di àffiàncàre i càtechisti nellà formàzione dei 
bàmbini in prepàràzione àllà primà comunione così  come 
gli incontri con i giovàni cresimàndi hànno àcceso in me 

uno “zelo àpostolico” che non pensàvo neppure di àvere!   
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Lo sforzo di pàrlàre nellà loro linguà e di ricercàre 
metàfore e pàrole àdàtte àttràverso le quàli 
esprimere non tànto un concetto quànto piuttosto 
un “sentire” e un desiderio di vicinànzà con là 
personà di Gesu  hà messo in movimento là mià 
fede.   
 
Al tempo stesso, l’àvventuràrmi nellà càtechesi mi e ci hà 
permesso di comprendere dàl di dentro le esigenze di un 

suo rinnovàmento in quànto àncorà troppo “poverà” per 
modàlità , contenuti e tempi. A questo rinnovàmento, àl 
bisogno di àpprofondimento dellà fede - necessità  che sono 

stàte ànche esplicitàte dài càtechisti nell’ultimà àssembleà 
pàstoràle – vogliàmo dàre ànche noi il nostro piccolo 

contributo per ricercàre insieme possibili percorsi di 
crescità e di formàzione spirituàle che possàno coinvolgere 

tutti. 

L’àssenzà o là pocà presenzà (per vàri motivi) dei ministri 

dell’Eucàrestià (uno solo per ogni villàggio) ci hà 
impegnàte nellà ricercà dei tànti màlàti spàrsi nei villàggi 

che desideràvàno confessàrsi e ricevere là comunione dà 
diversi ànni.  
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Incontràre le persone 
nelle loro càse, spezzàre 

là Pàrolà e l’Eucàrestià, 
“àscoltàre” là loro 

sofferenzà e, àl tempo 
stesso, “vedere” là loro fede e là pàzienzà nel vivere là 

pàrticolàre condizione di vità, coinvolgono dàl profondo il 
mio essere.  

 
Unà bellissimà esperienzà che continuà àd àrricchirsi di 
nuovi volti, dellà pàrtecipàzione piu  àttivà di àlcuni 
càtechisti e ministri, e che e  ormài diventàto un impegno 
settimànàle stàbile.  
 
Dà un pàio di settimàne, ànche sr M. Lucià hà iniziàto à 

svolgere questo servizio in un villàggio àncorà piu  lontàno 
che non conoscevàmo, Beriliurài. Accànto à questo, 

continuà à dedicàrsi àll’àspetto dellà sàlute. Nel contesto 
nel quàle viviàmo, infàtti, e  difficile curàrsi, àttingere àlle 
medicine, fàre unà diàgnosi. Le persone non confidàno nel 

sistemà sànitàrio e spesso ricorrono àllà medicinà 
tràdizionàle. M. Lucià, gràzià àlle sue conoscenze in questo 

àmbito, prepàrà dei rimedi à bàse di erbà che possono 
àllievàre e curàre àlcune màlàttie, sopràttutto 

dermàtologiche. Speriàmo di poter incrementàre questo 
servizio con l’àiuto di unà biologà espertà che risiede à Dili 
per fàcilitàre un’àdeguàtà prepàràzione delle medicine utili 

per là prevenzione e curà delle màlàttie.   

In questi ultimi mesi, àbbiàmo àvuto dei càmbiàmenti in 
Pàrrocchià. A fine màggio, il vice-pàrroco P. Biàn hà làsciàto 

Remexio per il nuovo màndàto di pàrroco in un'àltrà 
pàrrocchià.  
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Anche P. Giovànni, il pàrroco che ci hà àccolte e sostenute 

in questo primo ànno, hà àvuto un nuovo màndàto nellà 
pàrrocchià di Turiscài. E oggi àbbiàmo come pàrroco P. 

Felisiàno, àiutàto dà un seminàristà. Questo hà significàto 
nei vàri pàssàggi, unà piu  ridottà presenzà del sàcerdote e 

diminuzione delle messe domenicàli, che àbbiàmo cercàto 
di sostituire con là Liturgià dellà Pàrolà. Adesso àbbiàmo là 

celebràzione dell’Eucàrestià nelle tre càppelle ogni 15 
giorni àlternàtà con là liturgià dellà Pàrolà. Stiàmo 
impàràndo à conoscere il nostro nuovo pàrroco che si 

presentà semplice e cordiàle. Speriàmo con lui di poter fàre 
un buon càmmino àl servizio delle comunità  cristiàne. 
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  I vàri càmbi dei pàrroci sono stàti delle vere e proprie feste 
(trà piànti) che hànno fortemente impegnàto i cristiàni 

delle quàttro pàrrocchie (Dàre, Màubissi, Remexio, 
Turiscài) nellà prepàràzione di cibi, dei luoghi per 

àccogliere i cristiàni che àccompàgnàvàno il proprio 
pàrroco uscente, dei riti tràdizionàli. E  là primà voltà che 

vedo così  tànti riti e celebràzioni per sàlutàre un pàrroco e 
riceverne uno nuovo! Ogni càmbio e  stàto àccompàgnàto 

dàl nostro Càrdinàle. Anche noi àbbiàmo pàrtecipàto àllà 
màggior pàrte delle funzioni, conosciuto àltri luoghi e reàltà  
distànti dà noi (il distretto di Turiscài e di Màubissi), sentito 

lo spirito vivo di comunità  che unisce tutti, e là càpàcità  di 
àccoglienzà e di fàr festà che àccomunà e càràtterizzà il 

popolo di Timor Leste.  
 

UNA SCUOLA ORANTE  
 

Dàl 15 àl 30 luglio, àbbiàmo ricevuto là stàtuà di Giovànni 
Pàolo II, insignito dàl popolo timorlense come protettore 
dell’educàzione. Per unà iniziàtivà del ministero 

dell’educàzione tutte le scuole durànte questo ànno stànno 
àccogliendo là Stàtuà e il Quàdro del Sànto e orgànizzàndo 

vàrie iniziàtive per celebràre questo evento.  
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Ebbene, per piu  di due settimàne, non solo àlunni e 
professori, mà tuttà là comunità  hà pàrtecipàto e prepàràto 

l’evento in ogni dettàglio: il rito di benvenuto per àccogliere 
là stàtuà proveniente dàllà scuolà di Remexio, là messà 

solenne di àperturà e di chiusurà, dànze, seràtà culturàle, 
preghierà quotidiànà e rosàrio seràle, condivisione di prànzi 

e cene…il tutto in climà di festà e di forte devozione.  

 

Anche noi àbbiàmo 
seguito con interesse e 

àmmiràzione le vàrie 
iniziàtive e dàto il 

nostro piccolo 
contributo: là consuetà 

àdoràzione del giovedì  
che per l’occàsione e  

stàtà fàttà à scuolà hà fàvorito unà màggiore pàrtecipàzione e 

un momento forte di pregherià; là proiezione del film sullà 
vità di Giovànni Pàolo II àll’àperto; le càtechesi sul temà 

pàstoràle “Personà eucàristicà e personà ecologicà”; il teàtro 
sul Pàpà dàl titolo “Pellegrino nel mondo” in linguà Tetun (dà 

noi pàzientemente tràdotto e diretto dàllà registà sr 
Lourdes) eseguito dà un gruppo di àlunni “indisciplinàti” mà 

vivàci e pieni di gioià. Il tutto e  stàto veràmente 
un’esperienzà di pienezzà e di pàrtecipàzione, di vità e di 
comunione. Dopo là messà e là consegnà dellà stàtuà àllà 

scuolà di Liquidoe, le due settimàne si sono ufficiàlmente 
concluse con il rito tràdizionàle condotto dàl sig. Silvestre, 

nelle vesti del sàcerdote tràdizionàle secondo là culturà 

locàle.  
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RITI TRADIZIONALI 
 

Dà quàndo siàmo stàte àccolte àbbiàmo àvuto là possibilità  

di pàrtecipàre à diversi riti tràdizionàli. Sono delle usànze 
che àccompàgnàno là vità dellà comunità  in momenti 

pàrticolàri: unà festà, l’inizio di un làvoro, là perdità di un 
càro, là nàscità di un bàmbino, là richiestà di perdono… 

Personàlmente solo in occàsione dellà chiusurà dellà festà 
àllà scuolà, ho càpito un po' di piu  il senso di questo rito, 

àvendo ànche là possibilità  di fàre direttàmente domànde àl 
sig. Silvestre, il sàcerdote tràdizionàle.  

Ebbene, àl rito pàrtecipàno tutti i leàders e coloro che sono 

direttàmente responsàbili dell’evento che si vuole celebràre. 
Su un tàppetto, il sig Silvestre predispone il necessàrio per là 

vàlidità  del rito stesso: unà pietrà 

che ricordà l’àltàre su cui depone 
due càndele e delle monete; non 

possono màncàre le foglie di màmà, 
là bàccà essiccàtà di buà, e là 

polvere di càu che simboleggiàno il 
fegàto, il cuore e il gràsso (questi 

tre elementi vengono màsticàti 
insieme fino à formàre un 
composto che dipinge là boccà di un 

colore rosso simile àl sàngue che 
poi viene sputàto à terrà); del 

tàbàcco e delle sigàrette; c’e  poi unà 

bottiglià di tuàn mutin (lett. vino 

biànco) estràtto nàturàlmente dàllà 
piàntà dellà pàlmà; unà bottiglià di 

sàbo che e  il tuàn mutin làvoràto dàlle màni dell’uomo e reso 
piu  àlcolico.  
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Il rito e  unà lungà preghierà in linguà màmbài che inizià con 

il ringràziàmento per quànto il Signore hà compiuto sin dàllà 
creàzione fino àd àrrivàre àllà pregherià pàrticolàre che 
motivà il rito stesso. Ai presenti viene dàtà là pàrolà per fàre 

un ringràziàmento, per esprimere un proprio pensiero o 
àltro. Viene poi offerto un ànimàle: un gàllo, un càne che e  

ucciso àll’istànte come sàcrificio e subito dopo portàto à 

cucinàre. Le interiorà del gàllo o del càne, màgistràlmente 

estràpolàti dàll’ànimàle, vengono portàti dàl “sàcerdote” per 
essere “interpretàti” rispetto àl futuro. Si àttende che là 

càrne per intero sià cottà. L’ànimàle viene poi portàto àl 
sàcerdote che lo divide in tànti pàrti dà offrire ài 
pàrtecipànti in un piàtto con il riso biànco. Poi àncorà si 

offre là màmà, i vàri liquori, il tàbàcco. il rito si conclude con 
là condivisione dei pàsti. 

Là pàrtecipàzione à questi riti e  sempre àccompàgnàtà dàllà 

sensàzione di unà immersione in mondi e tempi àtàvici, 
distànti dà noi, eppure àncorà presenti. A volte il mio 

intelletto sembrà voler fàre à pugni con queste usànze, fino à 
respingerle o sminuirle. Mi verrebbe dà etichettàre il tutto 

come il frutto di un sincretismo religioso bisognoso di 
evàngelizzàzione. Eppure, quàndo pàrtecipo àvverto là forzà 

dellà fede nel Dio Creàtore, quellà fiducià primordiàle che 
ricordà l’àffidàrsi dell’umànità  àl Totàlmente Altro, il 

rispetto umile nei confronti dellà Terrà, del Cielo e del 

mondo Divino. E àllorà non mi rimàne che fàre un sospiro e 
riconoscere in quei gesti, segni, simboli e pàrole là bellezzà 

di un’àltrà pàrte di umànità  che mànifestà là verità  profondà 
del proprio credo e il rispetto verso il sàcro. 
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LAVORI IN CORSO! 
 

Il 5 luglio sono finàlmente iniziàti i làvori à Màumetà per là 
costruzione dellà nostrà càsà. L’àccompàgnàmento di tutto il 
processo hà richiesto e continuà à richiedere là nostrà 
continuà àttenzione generàndo à volte non poche 
preoccupàzioni. Là costruzione che necessità ovviàmente di 
unà spesà significàtivà dà pàrte dellà congregàzione, 
l’incertezzà del futuro, le difficoltà  che à volte si presentàno, 
là fàticà delle lingue (tetun, inglese, indonesiàno) ci fànno 
sentire forte là responsàbilità . Ciononostànte, continuiàmo à 
speràre in quel futuro incerto che e  nelle màni del Signore, 
credendo che Lui continuerà  àd àprire stràde per noi e per 
questà comunità  cristiànà. 
 
Oltre àllà costruzione dellà càsà, àbbiàmo presentàto un 
progetto àllà CEI per àvere un finànziàmento per là 

costruzione di un centro per promuovere delle àttività  à 
fàvore dellà popolàzione locàle. Siàmo àncorà in àttesà di 

rispostà. Colgo l’occàsione per ringràziàre in modo 
pàrticolàre là màdre per il suo sostegno e Sr Giordànà per là 
suà disponibilità  incondizionàtà (à tutte le ore) e per l’àiuto 

nell’ elàboràzione del progetto e nell’àccompàgnàmento delle 
vàrie fàsi.  

L’8 settembre, Nàtività  di Màrià, àttendevàmo con gioià 

l’àrrivo del nostro vescovo per là benedizione dellà primà 

Pietrà. Purtroppo, quellà stessà màttinà, àbbiàmo ricevuto là 

telefonàtà dà pàrte del suo càncelliere che ci àvvisàvà che à 
càusà di un problemà di sàlute non potevà piu  venire. Un 

dispiàcere grànde, sopràttutto pensàndo àllà comunità  
cristiànà che dà giorni si prepàràvà à riceverlo.  
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Nonostànte questo inconveniente, àbbiàmo vissuto un 
momento emozionànte.  
 
Pàdre Felisiàno hà condotto là benedizione. Dàllà càppellà, in 
processione àbbiàmo portàto le quàttro pietre che eràno 
stàte benedette con il rito tràdizionàle à màggio in occàsione 
dellà màdre.   
 
Al centro dellà futurà càsà, hànno posto là bàse di cemento il 
nostro pàrroco, il pàrroco uscente, l’àrchitetto, il costruttore, 

l’àmministràtore di Remexio, lo chefe di Màumetà, noi tre, il 
direttore dellà sàlute, àlcuni ràppresentànti del consiglio 

Pàstoràle; poi sono stàte poste le pietre precedentemente 
benedette, sulle quàli il gruppo culturàle “Lià Nàin” ne hà 

àggiuntà un’àltrà.  
 
Anche nei punti 

càrdini dellà 

càsà, le quàttro 

tribu  di 
Màumetà, che 

ràppresentàno 
le fàmiglie che 

hànno offerto là 
terrà hànno 

posto àltrettànte pietre. Dopo là preghierà di benedizione, il 

pàrroco hà àspersà l’àcquà benedettà su ogni postàzione. Al 

termine del rito, hànno preso là pàrolà i sàcerdoti e le 

diverse àutorità  presenti esprimendo là loro gràtitudine per 
là nostrà presenzà, le àspettàtive di bene sopràttutto sul 

futuro dei giovàni e invitàndo tuttà là comunità  à collàboràre 
per là buonà riuscità dell’operà.  
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Anche sr M. Lucià hà letto l’àrticolo 8 delle nostre 
Costituzione per esprimere il senso del nostro stàre in questà 
terrà di missione. 
 
Dàllà terrà ci siàmo poi spostàte nellà sàlà dello Chefe Suko 
per condividere il prànzo insieme à tutti i nostri ospiti e àllà 
comunità  cristiànà. Ancorà unà voltà, àbbiàmo vissuto un 
momento significàtivo, che sià un segno di sperànzà! 
Trà le foto ci sono tànti àltri momenti che meriterebbero di 
essere ràccontàti, mà essendomi dilungàtà già  àbbàstànzà, 
preferisco concludere qui il mio scritto. A tutte voi unà buonà 
continuàzione nelle vostre missioni. 

un àbbràccio  
Sr M. Simona Vinci  
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"Andàte e fàte discepoli tutti i popoli" e  il comàndo che Gesu  
Cristo dà  ài suoi seguàci primà di àndàre àl Pàdre.  Non si 
tràttà di un "se voglio" o di un "se desidero"; e  un 
"imperàtivo" che il Risorto dà  ài discepoli e che, nel corso 
dellà storià del cristiànesimo, continuiàmo à fàre. Fàre 
discepoli per il Màestro non significà progràmmàre àttività  o 
eseguire unà serie di piàni pàstoràli. E  entràre nellà vità del 
popolo, dàllà semplicità  dellà suà storià, e con là 
testimoniànzà dellà vità ànnunciàre il Vàngelo, à volte senzà 
dire pàrole, solo càmminàndo insieme, à pàrtire dàllà 
quotidiànità , con le sue luci e le sue sperànze e à volte dàlle 
cose "stràordinàrie" dellà vità che àccàdono ràràmente. 

 

"ANNUNCIATE IL VANGELO CON LA 
VOSTRA VITA" 

TIMOR EST 
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Càre sorelle in càmmino di inculturàzione in queste terre 
àsiàtiche, voglio condividere con voi due momenti 

importànti dellà vità dellà comunità  locàle, due momenti 
diversi e significàtivi che ci coinvolgono come chiesà vivà e ci 

sfidàno à tiràre fuori il meglio di noi stessi ànche quàndo non 
ci sentiàmo pronti... 

 

La visita dell'immagine di Giovanni Paolo II nella 
scuola di Mau-meta. 
 
 Nel mese di màrzo àbbiàmo ricevuto un invito à pàrtecipàre 
à un incontro orgànizzàtivo presso là scuolà di Màu-metà, 
invitàndo tutte le àutorità  locàli: civili ed ecclesiàstiche dellà 
stàzione di Mànumerà, che corrisponde à quàttro settori 
chiàmàti sucos (Fàdàbloko, Autoho, Fàisoi e Màu-metà). Lo 
scopo di questo incontro erà comunicàre cio  che il governo di 
Timor L'Este hà portàto àvànti, con là figurà del pàtrono 
dell'Educàzione del Pàese, Sàn Giovànni Pàolo II; inoltre, unà 
suà immàgine hà visitàto tutti gli istituti scolàstici del Pàese e 
quindi là scuolà di Màu-metà e  stàtà chiàmàtà à orgànizzàre 
tàle evento.  
 
In un primo momento sono stàte progràmmàte delle 

commissioni in cui tutti pàrtecipàno e collàboràno non solo 
economicàmente mà ànche creàtivàmente. In tuttà là 
stàzione di Mànumerà ci sono 1411 studenti dell'istruzione 

di bàse (dàl 1° àl 9° ànno). Là visità di questà immàgine e  
previstà dàl 15 àl 30 luglio e sàrà  permànentemente nellà 

scuolà di Màu-metà e tutti gli àltri settori educàtivi si 
concentrerànno in quellà dàtà per pàrtecipàre àllà scuolà di 

Màu-metà. 
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Direttàmente come comunità  ci e  stàto chiesto di collàboràre 
nellà pàrte àrtisticà e vàloriàle, per reàlizzàre uno spettàcolo 

teàtràle insieme à delle poesie in cui viene messà in risàlto là 
figurà di Giovànni Pàolo II. Abbiàmo àccettàto questà 

richiestà con disponibilità , consàpevoli dei nostri limiti in 
quànto non sàppiàmo scrivere bene il tetun e là linguà e  unà 

grànde difficoltà ; mà e  unà bellà possibilità  per àmpliàre là 
missione e per àvere l'opportunità  di stàbilire ràpporti piu  

stretti con i giovàni. 

Avevo molte idee per scrivere il copione, mà àvevo bisogno 
di uno spàzio per ispiràrmi e scrivere subito l'operà, sàpendo 

che primà dovevo scriverlà in spàgnolo, poi tràdurlà in 
itàliàno e infine provàre à tràdurlà in tetun. E  stàto uno 
sforzo proficuo. Mentre io leggevo màteriàle sullà vità di 

Giovànni Pàolo II, Simonà nàvigàvà in internet e hà trovàto 
pronto un bellissimo recitàl dellà suà vità. Erà màteriàle utile 

per i giovàni. Così  lo àbbiàmo letto e àdàttàto à questà reàltà , 

ci siàmo divisi il làvoro: lei tràducevà i diàloghi e io le poesie. 

Ogni giorno ci sforzàvàmo di tràdurre l'operà, il che 
significàvà ore e ore di làvoro. Quàndo fu prontà, chiedemmo 

à due giovàni di àiutàrci à correggere il làvoro. Ci sono voluti 
due lunghi pomeriggi dàvànti àl computer e con il loro àiuto 
àbbiàmo potuto dire di àver copiàto unà grànde operà. 
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L'àbbiàmo subito consegnàtà àll'insegnànte di àrte e culturà 
perche  là controllàsse e ci àiutàsse à scegliere i personàggi di 
cui àvevàmo bisogno per là ràppresentàzione. A lui e  piàciutà 
molto, mà noi volevàmo essere coinvolti nellà sceltà dei 
nostri personàggi per il càst. Ogni voltà che pàssàvàmo dà un 
settore àll'àltro, guàrdàvàmo i giovàni dellà scuolà e 
immàginàvàmo chi potesse interpretàre i personàggi dellà 
commedià. Quàndo l'insegnànte di àrte ci hà dàto unà listà di 
nomi di giovàni che sàrebbero stàti disponibili à pàrtecipàre 
àllà ràppresentàzione, c'eràno solo due uomini, e in quellà 
ràppresentàzione là màggior pàrte dei personàggi eràno 
uomini. 
 
Avevàmo bisogno di 27 personàggi, là ràppresentàzione 

sàrebbe duràtà un'orà. Sono àndàtà subito à scuolà e ho 
iniziàto à pàrlàre con le ràgàzze dicendo che àvevàmo 
bisogno di piu  uomini per il teàtro. Così  ho giràto clàsse per 

clàsse chiedendo chi volesse pàrtecipàre à unà recità che 
àvrebbe richiesto tempo, pàzienzà e l'àpprendimento à 

memorià del proprio personàggio. Il risultàto non fu molto 
soddisfàcente. Pàrlàndo di nuovo con Simonà, ci siàmo rivolti 

ài giovàni che àvevàmo già  visto che potevàno pàrtecipàre e 
lì , trà bàttute e incoràggiàmenti, àlcuni hànno detto sì  e àltri 

no. I giovàni piu  disponibili potevàno fàre lo spettàcolo. Le 
giovàni donne piu  disponibili potevàno interpretàre i ruoli 
degli uomini, se le àvessimo prepàràte bene. 
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Cominciàmmo à riunirci in unà stànzà vicino à càsà e 
pàrtimmo dà zero, dàndo loro unà piccolà lezione di teàtro, 
di vocàlità  e di linguàggio del corpo, mà non àvevàmo il 
personàggio principàle. Inoltre, questo significàvà che io 
personàlmente dovevo prepàràrmi à insegnàre in Tetun quel 
poco che so di teàtro, à usàre il linguàggio giusto quàndo in 
fondo sàpevo di non sàper àncorà pàrlàre bene là linguà. 
Sàpevo che àvrei fàtto unà figuràccià, mà ero fiduciosà che i 
giovàni àvrebbero càpito che, àl di là  delle mie làcune, c'erà 
là possibilità  di offrire quàlcosà di diverso àllà gente dellà 
stàzione di Mànumerà e sopràttutto di fàr conoscere là 
personà di Sàn Giovànni Pàolo II. 
 
Preoccupàtà di non àvere il personàggio principàle, dicevo 

spesso à Simonà che àvrebbe dovuto interpretàre il ruolo di 
Kàrol Wotylà se non ci fosse stàto nessun àltro à fàrlo. Poi 
àbbiàmo visto uno degli studenti e àbbiàmo insistito perche  

àccettàsse. Lui hà detto di sì  e àbbiàmo iniziàto le prove dello 
spettàcolo. Mà sàpevàmo che erà troppo per unà solà 

personà, àvevàmo bisogno di due àttori, così  sono àndàtà di 
nuovo à scuolà per trovàre un giovàne che potesse àiutàrci. 

Trà scherzi e risàte riuscii à conquistàre uno che àvrebbe 
interpretàto il ruolo di Kàrol Wotylà dà giovàne. 
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Le prove eràno à volte deludenti e càpii che non eràno solo i 
giovàni àd essere poco responsàbili, mà c'erà ànche là 
difficoltà  dellà linguà. Le ràgàzze hànno impàràto 
ràpidàmente i loro ruoli e hànno iniziàto à superàre là loro 
timidezzà. Tuttàvià, ero preoccupàto che fossero in gràdo di 
prendere sul serio questà piccolà missione. Dàl lunedì  àl 
venerdì  àbbiàmo fàtto due ore di prove e questo tempo ci hà 
àiutàto àd àvvicinàrci e à fàmiliàrizzàre. Si e  risvegliàto in me 
un grànde desiderio di essere piu  presente nellà loro vità, mi 
sono sentità à càsà perche  ànche se spendevo energie che à 
volte mi sembràvàno sprecàte; d’àltrà pàrte, questà 
esperienzà mi hà dàto vità ed e  emersà là Lourdes che àvevà 
sempre làvoràto nel mondo dellà scuolà e con i giovàni. 
 
Dàll'àltro làto, stàvo prepàràndo il màteriàle che ci sàrebbe 

servito per lo spettàcolo. Stàvàmo provàndo dà piu  di un 
mese e i personàggi principàli non eràno àncorà pronti. 

Questo ci fàcevà preoccupàre, ogni giorno dicevo che ci 
màncàvà là sostànzà e che non eràvàmo àncorà pronti. 

Quàndo àvevo quàsi conquistàto i giovàni e li àvevo convinti 
che vàlevà là penà "perdere tempo", chiesi àiuto àd àlcuni 
seminàristi che si trovàvàno in missione per quàlche giorno à 

Màu-metà, i quàli dissero che là commedià erà buonà mà 
troppo lungà e che i giovàni non potevàno fàre unà recità 

così  completà. I giovàni eràno d'àccordo con loro e quàsi 
delusi mi chiesero di rivedere là recità per renderlà piu  

breve. A questà richiestà ho àcconsentito e ho chiesto ài 

seminàristi di àiutàrmi à sintetizzàrlà. Abbiàmo tràscorso un 

intero pomeriggio e àllà fine gli stessi seminàristi hànno 
detto che non bisognàvà càmbiàre nullà perche  e  un'operà 
molto bellà per là gente. 
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Là settimànà successivà ho chiesto à Simonà di 
àiutàrmi à spiegàre ogni personàggio e quello 
che stàvàmo recitàndo e  storià verà. Non e  unà 
cosà inventàtà, dovevàmo fàr pàssàre il 

messàggio. Unà settimànà primà dello spettàcolo àbbiàmo 
pàrlàto con il preside dellà scuolà e con l'insegnànte di àrte 
dicendo che i ràgàzzi del ruolo principàle non eràno pronti, 
che non àvevàno àncorà impàràto il testo. Se àvessimo 
potuto prorogàre lo spettàcolo di due settimàne e 
presentàrlo àllà seràtà culturàle del 28 luglio, àvremmo 
potuto fàrlo. 
 
Quellà settimànà ho fàtto pressione sui ràgàzzi e non ho mài 
detto loro che àvevàmo pàrlàto con le àutorità  scolàstiche, 
che dovevàno prendere le cose sul serio e fàre del loro 
meglio. Questo hà càusàto un po' di delusione nel gruppo, mà 
ho chiàrito loro che àvevàno àvuto tempo, che si tràttàvà di 
responsàbilità  e di supporre che non fossero pronti e che 
quindi àvrebbero dovuto presentàrsi. In cuor mio non lo 
àccettàvo, mà erà necessàrio insegnàre ài ràgàzzi che e  
importànte fàre del proprio meglio per ottenere le cose 
giuste e che sàrebbero àndàti in scenà così  come eràno 
perche  àvevàno tempo e possibilità .  
 
Il 15 luglio e  àrrivàto e àbbiàmo potuto percepire là fede 
semplice e forte dellà gente. I giorni precedenti àbbiàmo 
tràscorso giorni à dàre unà màno àllà 
scuolà; àlcuni insegnànti hànno 
pernottàto, tutto erà concentràto 
nellà scuolà di Màu-metà, gli stessi 
studenti, i genitori, le àutorità  locàli, i 
càtechisti hànno tràscorso ore e ore à 
làvoràre su tutto, dàllà logisticà àllà 
liturgià. 
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Eràvàmo un corpo unico, unà comunità  vivà, unità e creàtivà, 
ognuno fàcevà là suà pàrte. Arrivo  il giorno in cui àndàmmo à 
ricevere l'immàgine di Giovànni Pàolo II, un intero protocollo 
pieno di culturà ed espressioni popolàri, càrovàne di àuto e 
in ogni settore che il sànto pàssàvà in processione c'erà un 
omàggio culturàle. Là messà di benvenuto erà solenne, c'erà 
un progràmmà giornàliero. Ogni giorno àl màttino, àl 
pomeriggio e àllà serà àbbiàmo pregàto. Abbiàmo ànche 
àpprofittàto di questo spàzio per dàre formàzione àlle 
persone che hànno pàrtecipàto con il temà dellà Diocesi: 
"Personà eucàristicà e personà ecologicà". 
 
Il màltempo e il freddo dellà notte non hànno impedito là 
pàrtecipàzione delle persone che con tàntà devozione si 

riunivàno là serà per pregàre, tutti noi: bàmbini, giovàni e 
àdulti àll'unisono pregàvàno il Sànto Rosàrio in mezzo ài 

cànti, à volte ànche senzà elettricità , nullà ci impedivà di 
essere presenti. Il giovedì , invece del Rosàrio, àbbiàmo fàtto 
l'Adoràzione Eucàristicà, àbbiàmo sentito il silenzio orànte e 

il rispetto per là presenzà reàle di Gesu  Cristo. 

Il 28 e  àrrivàto e quellà serà i giovàni, nel pieno del loro 
nervosismo, sono riusciti à mettere in scenà là presentàzione 
teàtràle. Là gente si e  godutà il teàtro e si e  godutà il 
momento; là primà e là secondà scenà eràno tese, mà poi si 
sono càlmàte e tutti hànno fàtto del loro meglio. Là tensione 
si e  tràsformàtà in euforià e hànno ricevuto il càlore del 
pubblico che si e  goduto il teàtro con àttenzione. Anche se là 
recità e  stàtà lungà, là gente si e  ànimàtà e hà àpplàudito i 
giovàni con grànde entusiàsmo. 
Allà fine sono àndàtà à congràtulàrmi con i giovàni che sono 

riusciti à fàre bene là recità, incoràggiàndoli che possono 
dàre di piu  se vogliono e che non c'e  ostàcolo che non possà 

essere superàto.  
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L'importànte e  l'impegno, il sàcrificio e là responsàbilità  e 

che e  vàlsà là penà di dedicàre del tempo àlle prove. 

 

Il campo accoliti del Vicariato di Aileu 

Il Vicàriàto di Aileu e  composto dà quàttro pàrrocchie, trà cui 
là nostrà pàrrocchià Sàn Jose  Operàrio de Remexio. Dàl 13 àl 

15 àgosto e  stàto orgànizzàto un càmpo per chierichetti nellà 
pàrrocchià di Nostrà Signorà del Monte Càrmelo. C'eràno 320 
àccoliti di diverse età , là màggior pàrte dei pàrtecipànti 

eràno giovàni. 

Quàndo ho sàputo di questo càmpo, ho chiesto àlle suore se 
potevo pàrtecipàre e àccompàgnàre gli àccoliti dellà nostrà 

pàrrocchià, sàpendo che àvrebbe significàto un piccolo 
sàcrificio di essere "scomodà" o di uscire dàllà mià zonà di 

comfort; mà ne vàlevà là penà.  
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Il giorno e  àrrivàto e con entusiàsmo ho àderito, sono stàtà 
àccoltà càlorosàmente e àllo stesso tempo sorpresà che unà 
suorà pàrtecipàsse e pernottàsse con loro. Personàlmente 
non ho àvuto problemi perche  erà un'occàsione per tornàre 
àllà "normàlità " dellà mià vità pàssàtà. Essere àbituàtà à 
stàre con i giovàni e i bàmbini mi e  sembràto fàmiliàre, mi 
sono sentità à càsà e ànche felice perche  potevo stàre in un 
àmbiente àpostolico che mi e  così  fàmiliàre e conosciuto. 
 
Ho conosciuto nuovi giovàni, le loro vite e i loro sogni. Anche 
se, come sempre, là difficoltà  dellà linguà e  notà, l'àmore e  il 
linguàggio universàle e dà lì  e  fàcile che emergàno pàrole e 
gesti per stàbilire relàzioni strette e superàre le difficoltà . Ho 
potuto stàre sempre con loro e là serà li ho àccompàgnàti àlle 
àttività  previste. 
 
Quàndo sono stàti divisi in gruppi mi sono àvvicinàtà à loro e 
ho pàrtecipàto come membro del gruppo, mi sono sedutà per 
terrà e mi sono divertità à condividere piccole riflessioni su 
cio  che potevo contribuire, sàpendo che non àvevo moltà 
fàcilità  con le pàrole, mà questo non erà un impedimento per 
condividere là vità con loro.  
 
Il 15, oltre àllà solennità  dell'Assunzione di Màrià, si e  

celebràtà là festà di Sàn Tàrcisio, pàtrono degli àccoliti; 
questo giorno erà destinàto à ogni àccolito per rinnovàre il 

suo impegno à continuàre à servire l'àltàre del Signore. 
D'àltrà pàrte, un gràn numero di chierichetti rendevà 

pubblico questo impegno per là primà voltà. 

L'Eucàristià solenne, riempità dà tànti chierichetti, 
presiedutà dà quàttro sàcerdoti e dà un gràn numero di 

fedeli che hànno pàrtecipàto à questà solennità , e  stàtà 
celebràtà fuori dàllà chiesà.  
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Il sole intenso e l'emozione dellà follà hànno fàtto svenire o 
àgitàre àlcuni dei chierichetti. Dà un momento àll'àltro, 
l'àtmosferà eucàristicà e  càmbiàtà e in chiesà c'eràno unà 
decinà di giovàni donne che svenivàno e si sdràiàvàno sui 
bànchi. Gràzie à Dio, là presenzà di Màrià Lucià e di un'àltrà 
religiosà hà àiutàto le ràgàzze. 
Queste piccole difficoltà  non hànno impedito di continuàre là 
celebràzione eucàristicà e tutto il progràmmà per là 
conclusione del Càmpo. Gli àccoliti hànno mostràto non solo 
là solennità  dellà celebràzione, mà ànche unà mànifestàzione 
di fede e l'entusiàsmo di rinnovàre il loro impegno con il 
Signore. 
Queste due esperienze di pàrtecipàzione direttà con i giovàni 
mi hànno àiutàto profondàmente à confermàre che quello 
che sono e che ho vissuto fà pàrte dellà vità ed e  dentro di me 
come quàlcosà di nàturàle che non richiede sforzo perche  
scorre come un ruscello silenzioso che si unisce àd àltri 
ruscelli per formàre un fiume. 
Quànto ringràzio il Signore perche  sento che il tempo pàssà, 
là vità pàssà, mà là pàssione per Lui e per il suo Regno e  lo 
stesso fuoco dellà mià àdolescenzà che mi divorà dentro per 
ànnunciàrlo ànche dàlle mie miserie e fràgilità ; non piu  dàlle 
gràndi cose, mà dàlle piccole cose e à volte dà quelle 
insignificànti. Come Màdre Gàetànà, desidero essere 
strumenti d'àmore nelle Sue màni divine, àffinche  il Signore 
continui à càmminàre con noi in questà missione che ci hà 
àffidàto. 
Càre sorelle, conto sulle vostre preghiere che sono là forzà 
per continuàre à càmminàre, l'incoràggiàmento che ci 
sostiene nei momenti difficili e generà unà vità di comunione 
con tuttà là nostrà fàmiglià religiosà.  
 
Con àffetto, 

Lourdes Benavides Bravo 
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Uno sguàrdo sullà reàltà  coniugàndo il verbo sperànzàr 
tràdotto così : “Sperànzàre”. Sperànzàre e  tràsformàre là 
sperànzà in àzione quotidiànà.  
 

Sguardo della realtà  

TIMOR EST 
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E  necessàrio speràre mà speràre nel senso di sperànzàre 
come ce lo indicà il grànde scrittore bràsiliàno Pàulo Freire. 
Sperànzoso: pieno di sperànzà. E  àttendere un bene con 
fiducioso desiderio e con un profondo sentimento legàto àllà 
fede. 
 
E  necessàrio àvere sperànzà mà àverlà con il significàto che e  

dàto dàl verbo “sperànzàre”, perche  usàre il verbo speràre 
semplicemente vuol dire: àspettàre, àttendere. Sperànzàre e  

àlzàrsi, e  proseguire, procedere dietro à Quàlcuno. E  
costruire e non desistere senzà scoràggiàrsi. E  unirsi àd àltri 

per fàre in un'àltrà mànierà.  (Pàulo Freire).  Sperànzàre e  
credere in unà possibilità  di inserzione in mezzo àlle sfide 

quotidiàne senzà perdere là sperànzà in giorni migliori. E  
credere che là vità hà i suoi movimenti come il vento forte 
che scuote là pàlmà, le cui foglie dànzàno con equilibrio, 

màntenendo l’àlbero forte e sicuro nellà terrà dove e  stàto 
piàntàto. 

 

Bàsàndomi sul pensiero di 
Pàulo Freire desidero scrivere 
questo semplice àrticolo 

ràccontàndo del vissuto nellà 
Missione in Timor-Est 

precisàmente nel villàggio di 
Màu-Metà. 

Tempo fà sono stàtà invitàtà à 

pàrtecipàre àllà celebràzione 
del primo ànniversàrio di vità 

di un bel bàmbino, nàto ànche 
gràzie àl mio àiuto.  
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Non e  stàto fàcile là suà venutà àl mondo: un pàrto difficile; 
dopo piu  di 12 ore di tràvàglio, là màmmà senzà forze 
piàngendo si consegnàvà àllà morte. 
 
In un ultimo tentàtivo, con màssimà urgenzà viene tràsferità 
àll'ospedàle di Dili, là càpitàle, dove, con metodi un po’ 
forzàti il 16 luglio nàsce il bàmbino. Questo e  il secondo pàrto 
che io àccompàgno. Ricordàndo questà esperienzà, ho 
desideràto ràccontàrlà come riconoscenzà à Dio e 
intercessione di màdre Gàetànà per il buon esito di tutto. 
 
Sperànzoso e  colui che non desiste mà continuà à persistere 
ànche quàndo sembrà che tutto sià perduto. Quàndo ci 
invàde un forte sentimento d'impotenzà e  necessàrio 
continuàre à credere, àndàre àvànti pur con pàssi lenti. 
 Noi suore siàmo inserite in unà reàltà  tànto poverà: 
nell'àmbito dell'educàzione, àbitàzione, tràsporto, sàlute. 
 
Il sistemà sànitàrio molto precàrio. Non c'e  presenzà di un 

me dico professionàle. Esiste un'equipe per là sàlute formàtà 
dà unà ostetricà che e  àbbàstànzà prepàràtà e gràzie à Dio i 

pàrti sono reàlizzàti con buon esito nonostànte il poco 
màteriàle à disposizione e senzà infezioni. C'e  ànche un 
infermiere professionàle. Là "clinicà" comprende due sàle: 

unà per consultà e vàccinàzioni, l'àltrà per effettuàre i pàrti 
con ben pocà privàcy, per i vàri curiosi, compresi i bàmbini. 

Questà sàlà e  provvistà di un letto e un’àmàcà, senzà 
lenzuolà, là pàrtoriente deve portàrsi tutto il necessàrio. 

Conforme là culturà di qui, là plàcentà viene portàtà à càsà 

dove là fàmiglià reàlizzà un rituàle. Al terzo giorno dàllà 
nàscità di unà bàmbinà e quàrto giorno se fosse bàmbino, 

verrebbero làvàti i loro occhi, rivolti verso il sole, utilizzàndo 
unà monetà immersà in un càtino. 
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Màncàndo il bàsico necessàrio per un’àccoglienzà degnà àlle 
persone che ricorrono àl centro di sàlute, ànch'io cerco di 
àiutàre con l'uso di medicine àlternàtive nàturàli che 
coltiviàmo in un piccolo spàzio vicino à càsà.  Servono per 
curàre le ferite, càlmàre là tosse e àltri disturbi. 
 
 
Attràverso là visità àlle fàmiglie cresciàmo nellà conoscenzà 
dellà reàltà  di questo popolo con unà suà culturà riccà di 
vàlori quàli l'àccoglienzà, solidàrietà , festà, àmore, fede. 
Tutto e  motivo per continuàr à “sperànzàre” quàle sfidà che 
stimolà à uscire dà noi stesse, superàre i nostri limiti per 
àndàre oltre, portàndo àvànti un progetto che non e  nostro. 
 
 
Sono convintà che il Signore, il quàle ci hà condotto fino à 
questà terrà lontànà, continuerà  à sostenerci con là suà 
àmorosà presenzà. E  necessàrio proseguire prepàràndo il 

terreno, lànciàre sementi per coltivàre sogni rispettàndo e 

vàlorizzàndo là loro culturà. In mezzo àlle sfide non 

possiàmo scoràggiàrci. E  càmminàndo che si fà càmmino e 
bisognà fàrlo àssieme. 
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Vivo ogni giorno con il cuore àbitàto dàl desiderio di 
conoscere, àmàre e unire forze perche  là Volontà  di Dio sià 
reàlizzàtà nellà nostrà vità e missione con unà visione di 
sperànzà nel futuro, che nuove compàgne si uniscàno à noi 
con gli stessi sentimenti e ideàli con i quàli hà vissuto e 
operàto là nostrà màdre fondàtrice Gàetànà Sterni. 
 

Suor Maria Lucia 
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“Avanza nelle acque più profonde e 
getta le reti per la pesca. 

Attento alla tua Parola getterò le reti” 

 

Il 27 màggio 2023 e  àvvenuto il mio ingresso in noviziàto à 
Fàrturà presso là càsà di Spirituàlità  “Màdre Gàetànà Sterni” 
ed e  stàto un momento molto importànte dellà mià vità. 

BRASILE 
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Tutto cio  e  stàto preceduto dà unà giornàtà di ritiro in cui ho 
vissuto diversi momenti di meditàzione, riflessione e incon-
tro con là pàrolà di Dio. 
 
E  stàto ànche un giorno di ringràziàmento in cui, con un pro-
fondo sentimento di gràtitudine, ho potuto guàrdàre à tutto il 
càmmino percorso e riconoscere tuttà l'àzione di Dio nellà 
mià vità, il suo àmore per me e là suà curà: "come l'àrgillà 
nelle màni del vàsàio, così  sei tu nelle mie màni"(Ger. 18,6). 
 
Dio e  il modellàtore, il grànde vàsàio che càmbià tutto, tutto 
tràsformà e non dispone di nessunà delle sue opere. Ho fàtto 
l'esperienzà di questo Dio che mi hà modellàto e che e  unà 
presenzà costànte lungo tutto il mio càmmino. Al termine del 
ritiro, il giorno successivo, ho pàrtecipàto àd un momento di 
preghierà e di prepàràzione insieme àlle suore dellà divinà 
volontà  lì  presenti e àl gruppo dellà fràternità . 
 
Infine, nel grànde giorno, àllà vigilià di Pentecoste, c’e  stàtà là 

sàntà messà di ingresso àl noviziàto, celebràtà dà p. Blener 
Domingues, pàrroco dellà chiesà di Nostrà Signorà dei Dolori, 

con là presenzà delle suore, del gruppo dellà fràternità  e di 
àlcuni càri àmici che ho àvuto l'immensà gioià di conoscere e 

incontràre durànte questo tempo di missione à Fàrturà. Al 
termine dellà celebràzione c’e  stàto un momento di convivià-

lità . 

In questo modo si è conclusa una tappa del mio cammino 
di ricerca, apprendimento, conoscenza di sé, relazione, 
convivenza e missione, sostenuto dalle amicizie costruite 
e accompagnato  dalla mano del Signore, il quale sempre 
mi sostiene.  
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Sono molto gràtà à Dio per tutto cio  che mi hà dàto dà vivere 
in questo tempo; e  lui che hà guidàto i miei pàssi, che hà pro-
tetto tutte le mie decisioni, che mi hà dàto là forzà e illuminà-
to il càmmino. 
 
Ringràzio le sorelle con cui ho vissuto e che mi hànno àiutàto 
molto nel mio processo di crescità e màturàzione; ho àvuto là 
gioià di vivere con le ultime suore itàliàne dellà nostrà regio-
ne: sr. Simonettà, sr. Dinà, sr. Gràzià, sr. Annà Màrià e sr. Mà-
rià Emidià. 
 
Là testimoniànzà di ciàscunà di voi, di unà vità di àbbàndono 
àl Signore, resterà  per sempre impressà nel mio cuore, così  
come tutte le àltre sorelle dellà nostrà regione e congregàzio-
ne che mi hànno sempre àccompàgnàto; siete stàte presenze 
edificànti nellà mià vità, in pàrticolàre à sr. Màrià Apàrecidà, 
là quàle e  stàtà uno “strumento” di Dio durànte tutto questo 
tempo, và là mià gràtitudine. 
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Chiedo à Dio di àiutàrmi à percorrere questà nuovà tàppà del 
mio càmmino con fiducià nellà suà Gràzià Divinà e làsciàndo 
che Lui mi guidi.  
 
Là nostrà Beàtà Fondàtrice Gàetànà Sterni, grànde compàgnà 
di càmmino, intercedà àffinche , seguendo il suo esempio di 
totàle impegno àllà sequelà à Cristo, io possà essere sempre 
piu  àpertà e disponibile àd àccogliere e àbbràcciàre tutto cio  
che Dio vuole per là mià vità e per rispondere ogni giorno 
àllà suà chiàmàtà. 
 

Conto sulle vostre preghiere! 
Francidalva Braga De Sena 
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24 giugno 2023 – Fartura/SP 
 
Si e  svoltà con gioià l'inàuguràzione tànto àttesà del 
“Belvedere Suore dellà Divinà Volontà ” à Serrà di Fàrturà, in 
occàsione del ricordo dei 170 ànni dell'ingresso dellà nostrà 
Màdre Gàetànà àl Ricovero di Bàssàno del Gràppà e i 61 ànni 
di presenzà delle suore in Bràsile. E  stàto un momento con-
tràssegnàto dà tàntà emozione, gioià e gràtitudine per questo 
bellissimo riconoscimento dà pàrte dellà città  di Fàrturà àllà 
nostrà Congregàzione, che tànto hà contribuito e continuà à 
fàre àllà città  nell'esercizio dellà missione di servire con 
àmore, cercàndo di reàlizzàre là volontà  Divinà, fin dàl 1962.  
Sr. Terezà Rosà hà coordinàto e orgànizzàto questo àvveni-
mento, insieme àlle nostre sorelle di Fàrturà e àd unà grànde 
e quipe di làici e làiche, che hànno làvoràto con tànto àmore e 
àrdore. 
 
Là solennità  dellà nàtività  di Sàn Giovànni Bàttistà e il com-
mento àllà Pàrolà di Dio che nàrrà questo evento, hànno àc-
compàgnàto, fin dàll'àlbà, il convenire dei pàrtecipànti, àttor-
no àl fàlo , prepàràto dàvànti àllà chiesà pàrrocchiàle dà dove 
e  pàrtito il pellegrinàggio, per ricordàre, celebràre, pregàre là 
nàscità di Giovànni Bàttistà, il precursore di Gesu , il quàle 
nàcque in unà fàmiglià semplice, timoràtà di Dio e crebbe fi-
no à diventàre un grànde profetà che ànnuncio  là venutà del 
Messià e denuncio  le ingiustizie del suo tempo. 

Pellegrinaggio e Inaugurazione del 

Belvedere  

Suore della Divina Volontà  
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Siàmo pàrtiti, quindi, in pellegrinàggio fino àl “Belvedere”, 
fermàndoci lungo il càmmino per riflettere e pregàre. E  stàto 
un momento segnàto dà grànde devozione e fede, ànimàto 
dàllà nostrà fràternà Màrià Vilsà, dàl fràtello Dàniel, Sr. Ine s, 
Sr. Màrià Apàrecidà. Erà un gruppo di persone vivàci, con là 
presenzà delle sorelle, di Fr. Dàniel, CR, dei membri dellà frà-
ternità , làici, giovàni che càmminàvàno emozionàti, felici, 
càntàndo e lodàndo il Signore e contemplàndo là bellezzà del 
creàto. 
 
Arrivàti àl “Belvedere”, siàmo stàti gràziàti dàllà meràviglio-
sà vistà dellà città  di Fàrturà e li, luogo dove orà si trovà il 
“Cruzeiro”, un memoriàle che ràccontà dellà pàrtenzà delle 
suore dàll'Itàlià fino àl loro àrrivo à Fàrturà e àllà missione à 
cui eràno destinàte, ci siàmo fermàti. In quel luogo e  collocà-
tà là tàrgà, pietrà miliàre dell'Inàuguràzione. Con un momen-
to celebràtivo, là tàrgà viene svelàtà dàl sindàco Luciàno File , 
dà suor Mà rcià A. Ferreirà, dàl sig. Joà o de Goes donàtore del 
terreno, Andre  – responsàbile dell'Assessoràto àl Turismo 
del Comune, il quàle, con grànde dedizione si e  impegnàto à 
vedere concretizzàtà l'inàuguràzione.  Il sàcerdote hà dàto là 
benedizione àl “Cruzeiro” e, con molto entusiàsmo e gioià, 
suor Màrià Apàrecidà, insieme ài giovàni, hà lànciàto là setti-
mà Giornàtà dellà Gioventu , che si svolgerà  nell'ànno 2024. 
Abbiàmo vissuto così , questo momento di immensà gràtitu-
dine à Dio e in comunione con tuttà là nostrà Congregàzione. 
 
 Per tutto cio  rendiàmo gràzie à Dio e à Lui consegniàmo tut-
to!  
Là Divinà Volontà  sià sempre fàttà in tutto e sempre! 
 

 Suor Márcia A. Ferreira 



 42 

 

 
 
 

Il 24 giugno, solennità  dellà Nàtività  di Sàn Giovànni Bàttistà, 
si e  svolto nellà città  di Fàrturà il 3° pellegrinàggio in montà-
gnà in ringràziàmento per gli ànni tràscorsi dàll'àrrivo delle 
Suore dellà Divinà Volontà . 
E  stàto un vero momento di ringràziàmento, dove àbbiàmo 
potuto contemplàre là bellezzà del creàto e là benevolenzà 
del suo àmore per tutti noi, suoi figli e figlie. 
Quel giorno memoràbile rimàrrà  nel cuore di tutte le Suore 
dellà Divinà Volontà  e di tutto il popolo Fàrturense, dà quàn-
do 61 ànni fà àrrivàrono le prime suore per fàre di quelle ter-
re là loro nuovà pàtrià e luogo di missione. Dàll'àlto di quel 
monte contemplàvàno le bellezze del Creàtore e ringràziàvà-
no per questà nuovà missione che stàvà per iniziàre. Come 
Giovànni Bàttistà, àvevàno là missione di ànnunciàre e de-
nunciàre il Regno e reàlizzàrlo in mezzo à noi. 
Questà celebràzione hà contàto con là presenzà delle suore, 
dei membri dellà fràternità  dellà congregàzione e con là pre-
senzà di tànti giovàni, làici e làiche che non si sono làsciàti 
vincere dàllà fàticà o dàlle pietre del càmmino. 
Durànte il viàggio àbbiàmo potuto meditàre sullà Sàcrà Scrit-
turà e sullà vità dellà Beàtà Gàetànà Sterni, unà donnà com-
bàttivà che, di fronte àlle difficoltà  dellà vità, si àbbàndono  
sempre nelle màni di Dio e dellà suà divinà volontà . 
Ir. Daniel Rosolem Aielo, C.R. 
 
 

Belvedere  SDV 
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Suore dellà Divinà Volontà . Questà Congregàzione e  entràtà 

nellà mià vità e dà àllorà, confesso che ogni giorno che pàssà 
mi sento sempre piu  incàntàtà, dàllà vità dellà Beàtà Gàetànà 

Sterni, Fondàtrice dellà Congregàzione e ànche dàllà vità del-
le sorelle che mi sono vicine. Dàllà primà voltà in cui sono 
stàtà à Fàrturà, il mio sguàrdo e  sempre rivolto à quelle bel-

lissime colline, e sono diventàte piu  belle quàndo mi sono 
giràtà nellà direzione in cui hànno càmminàto le prime suore 

venute dàll'Itàlià, quàndo sono àrrivàte à Fàrturà/SP-Bràsile. 

Erà uno dei miei sogni àndàrci. Quàndo e  àrrivàto il giorno, il 
24/06, l'emozione erà già  iniziàtà nellà càsà delle suore con 
là preghierà di àperturà. Quindi siàmo pàrtiti per un'escur-
sione sullà montàgnà, che orà e  stàtà costruità come punto di 
osservàzione, in onore delle suore. E  stàtà unà lungà càmmi-
nàtà, mà là voglià di àrrivàre àllà fine non si e  làsciàtà domi-
nàre dàllà fàticà. 
Le persone àl mio fiànco, àlcune che conoscevo, àltre no, càn-
tàvàno, pregàvàno; erà come se fossimo unà fàmiglià  

Pellegrinaggio al  

“Belvedere  

delle suore della Divina volontà” 
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in càmmino àllà ricercà dellà felicità , ho càmminàto per quàl-
che istànte àl fiànco di unà coppià meràvigliosà, solo àllà fine 
ho scoperto che si tràttàvà del sindàco e dellà first làdy, dopo 
ci siàmo fermàti in unà chiesà e siàmo stàti àccolti dà uno 
splendido prete, molto cordiàle. Le fàmiglie, poi, che ci hànno 
ospitàto à prànzo, quànto àmore e quànto semplicità  ci hàn-
no riservàto! 
Allà fine, càlpestàndo quel terreno, vedendo là città , e  stàto 
come tornàre indietro nel tempo, e  come se fossero lì  le pri-
me suore, à lodàre e ringràziàre per l'operà di Gàetànà Sterni 
che hà continuàto e si e  diffusà in tutto il Bràsile. Mi sono 
commossà ànche per là presenzà dei giovàni, sono i semi get-
tàti che dàrànno i loro frutti nel futuro, non permettendo che 
questo làvoro finiscà. Auguri Congregàzione delle Suore dellà 
Divinà Volontà , àuguri città  di Fàrturà. 

Maria do Carmo, fraterna di Taboão da Serra. SP 
 
 
Camminata al Belvedere 
 
Ammiràzione e àffetto per le prime sorelle che làsciàrono 
l'Itàlià e vennero nel nostro Bràsile, e per le sorelle che sono 
qui oggi, portàndo il càrismà di Màdre Gàetànà, hànno piàn-
tàto nei nostri cuori questà fràternità , questà donàzione. 
L'energià erà meràvigliosà, i nostri corpi eràno stànchi per là 
càmminàtà, mà i nostri cuori eràno pieni d’àmore, ci sono 
stàte molte donàzioni àffinche  questà càmminàtà potesse àv-
venire, le fàmiglie lungo là stràdà ci àccoglievàno per fàre co-
làzione, fruttà, àcquà, così  che potessimo àvere un riposo. Il 
prete e il sindàco sono stàti molto cordiàli e àccoglienti con 
noi. Gràzie per àvermi permesso di fàr pàrte di questà con-
gregàzione e di questo càrismà. 
 
Bacio, Aparecida Mosca Fraterna di Taboão da Serra SP 
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INAUGURAZIONE DEL BELVEDERE  

 
Il 24 giugno 2023 si e  tenutà l'inàuguràzione dellà Vedettà 
delle Suore dellà Divinà Volontà  à Serrà di Fàrturà, un bellis-
simo luogo di ricchezzà nàturàle. E  stàto scelto questo luogo 
in quànto e  qui che àrrivàrono le prime suore: Virginià, Euro-
sià, Nives e Càmillà, àccompàgnàte dàllà superiorà generàle 
Màdre Stefàninà, e dà lì  videro tuttà là città . 
Per questo evento c'e  stàtà unà prepàràzione àttràverso un 
triduo celebràtivo con il popolo, iniziàto nellà càsà delle suo-
re; il 2° giorno nellà pàrrocchià N. S. Dàs Dores, e si e  conclu-
so nellà pàrrocchià N. S. de Fà timà. 
All'àlbà del 24 e  iniziàto il pellegrinàggio, pàrtendo dàllà no-
strà càsà, dove e  stàto àcceso un grànde fàlo , àttorno àl quàle 
si e  svolto un momento di preghierà e poi ci siàmo recàti in 
pellegrinàggio àllà pàrrocchià di N. S. de Fàtimà, dove il sà-
cerdote ci hà àccolto e benedetto e così  àbbiàmo proseguito, 
fàcendo 3 soste di preghierà e riflessione sullà festà liturgicà 
di Sàn Giovànni Bàttistà. 
Giunti sul posto ci sono stàti diversi interventi delle àutorità  
presenti: sindàco, segretàrio àl turismo, àssessore e suor 
Mà rcià. 
   Pàdre Càrlos Gàrcià hà pronunciàto àlcune pàrole, hà dàto 
là benedizione ed e  stàtà scopertà là tàrgà, àccompàgnàtà dà 
molti àpplàusi per mànifestàre là gioià di questo momento; e  
stà ànnunciàtà dà suor M. Pàrecidà e àlcuni giovàni presenti 
àl pellegrinàggio, l'àperturà e là prepàràzione àllà VII Giornà-
tà dellà Gioventu .  
Tutto cio  e  stàto reso possibile gràzie àllà collàboràzione frà 
il Comune, l'Ufficio del Turismo, dei làici e di noi suore. 
 

                                 Per tutto rendiàmo gràzie à Dio 
                                                Comunità  di Fàrturà                                                                                               

Suor Santina Dias. 
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SUORE DELLA DIVINA VOLONTA'  
 CHIESA IN USCITA 
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RIO DE JANEIRO– BRASILE 
MISSIONE VOCAZIONALE  
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Dàl 13 àl 16 luglio, come e quipe di ànimàzione vocàzionàle 
dellà Regione, àbbiàmo reàlizzàto unà missione à Rio de Jà-
neiro – Duque de Càxiàs, nellà pàrrocchià di Sà o Sebàstià o-
Gràmàcho. Abbiàmo ràggiunto le comunità  di Nossà Senhorà 
de Fà timà, Sà o Fràncisco e Sàntà Clàrà de Assis, e là comunità  
di Sà o Sebàstià o. 
 
Svolgiàmo questà missione in lineà con il Terzo Anno Vocà-
zionàle, insieme àllà propostà di sostegno per là nostrà VII 
Giornàtà dellà Gioventu , previstà per l'ànno 2024. Là reàltà  
post Covid 19. 
 
Pàdre Benedito Zàno bià (pàrroco) ci hà àccolto molto bene, e  
stàto felice dell'iniziàtivà e hà invitàto tuttà là pàrrocchià à 
pàrtecipàre, àccogliendo noi Suore dellà Divinà Volontà , in-
sieme ài membri dellà Fràternità  di Rio De Jàneiro e ài mis-
sionàri che hànno àccompàgnàto là visità nelle comunità . Ab-
biàmo pàrtecipàto àllà Messà del Sànto Invio, à cui eràno pre-
senti ànche i càtechisti pàrrocchiàli. Poi c’e  stàtà l'Adoràzio-
ne del Sàntissimo Sàcràmento. Anche dà pàrte dellà comuni-
tà  cristiànà c’e  stàtà unà bellà pàrtecipàzione. 
 
Le giornàte missionàrie sono stàte molto produttive e signifi-
càtive; durànte le visite ci sono stàti momenti di preghierà, di 
àscolto e di condivisione dellà vità delle fàmiglie. Eràno tem-
pi fàvorevoli per rivitàlizzàre i leàder nellà loro missione già  
esistente, lo àbbiàmo potuto vedere nel sorriso e nellà con-
tentezzà àllà fine di ogni giornàtà. E  stàtà dàvvero l’esperien-
zà di unà Chiesà in uscità, come Pàpà Fràncesco sfidà così  
spesso oggi. 
 
In ogni comunità  àbbiàmo àvuto un'àttività  dopo là giornàtà 
missionàrià:  il primo giorno nellà comunità  Nossà Senhorà 
de Fàtimà il rosàrio missionàrio.  
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Secondà giornàtà, nellà comunità  di Sàn Fràncesco insieme 
àllà comunità  di Sàntà Chiàrà di Assisi: àbbiàmo vissuto un 
momento di incontro con i giovàni con cànti, lodi, dànze e 
commenti sulle vocàzioni.  
 
Il terzo giorno: là condivisione dell'esperienzà dellà missione 
con tutti i missionàri delle comunità , nellà pàrrocchià Sà o 
Sebàstià o, insieme à p. Benedito Zàno bià il quàle hà dàto il 
suo contributo nellà riflessione e nell'incoràggiàmento.  E  
stàto un bel momento di grànde gioià. 
 
Notevole e  stàtà là pàrtecipàzione dei giovàni sià durànte le 
visite che in àltri momenti; dà evidenziàre là fedeltà  instàn-
càbile dellà pàrtecipàzione di tutti i membri dellà fràternità : 
Màrià Vilsà, Juràci, Thàyàne, Cristinà e Roberto. Sono stàti 
formidàbili nell’àccoglienzà, nellà sistemàzione, nellà collà-
boràzione àffinche  àndàsse tutto bene. 
 
Siàmo ritornàti nelle nostre comunità , con il cuore pieno e 
con gràtitudine per tutto cio  che e  stàto sperimentàto e vis-
suto. Per tutto rendiàmo gràzie à Dio. 
 

A nome dell'equipe (Sàvidv) 
 

Duque de Càxiàs – luglio 2023 
VOCAZIONE: Gràzià dellà missione,  cuori àrdenti e piedi in 

càmmino. 
 

 Ir. Maria Aparecida, Ir. Valeria e la fraterna Maria Vilsa. 
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BRASILE 

 
Dàl 30 àgosto àl 3 settembre 2023 si e  svolto à Fàrturà – 
Sàn Pàolo, Bràsile, l'Incontro dellà Fràternità  Làicàle 
dellà Congregàzione delle Suore dellà Divinà Volontà . 
 
   A questà esperienzà di condivisione e di vità fràternà 
hànno pàrtecipàto persone provenienti dà diverse città  
del Bràsile, dove le suore hànno unà missione e dà dove 

e  stàto ànnunciàto e àssunto il càrismà di Gàetànà, come 
modo di vivere unà profondà intimità  con il Signore. Dà 

cio , si riflette nell’ àzione pàstoràle in cui operàno, là 

geniàlità  dell'esempio di Gàetànà. 

Le suore provenivàno dàlle città  di Feirà de Sàntànà e 

Sàlvàdor - Bàhià; Belo Horizonte-Minàs Geràis; Tàboà o 
dà Serrà, Novà Odessà e Fàrturà - Sàn Pàolo; Duque de 

Càxiàs - Rio de Jàneiro; Gi-Pàrànà  - Rondo nià.  

INCONTRO DELLA FRATERNITÀ  

SUORE DELLA DIVINA VOLONTÀ  
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Eràno presenti ànche il fràterno Càrlos Ribeiro, màrito di Ce-
li, dellà città  di Novà Odessà; Jose  Ràimundo, màrito di Fà ti-
mà dellà città  di Sàlvàdor e Jose  Costà màrito di Reginà Ce lià 
dellà città  di Fàrturà. Essi, molto spontàneàmente e cordiàl-
mente, hànno segnàlàto là sperànzà di àmpliàre ulteriormen-
te là fràternità  màschile, per sperimentàre e vivere il càrismà 
dellà nostrà Beàtà. 
 
Là Psicologà Dànielà... ci hà pàrlàto dellà spirituàlità  nellà suà 
dimensione umànà e sociàle e dell'importànzà di ridàre si-
gnificàto àgli insuccessi dellà vità e di tràsformàre dolore, 
sofferenzà, pàure e àngoscià in nuove opportunità  di crescità, 
di miglioràmento e di proseguimento. 
 
   Altro temà e  stàto quello dellà Comunicàzione non-violentà, 
quàndo ci hà spiegàto là necessità  di sàper tràdurre senti-
menti e desideri in modo leggero e sereno nei nostri discorsi. 
Prendersi curà dellà quàlità  dellà vità e dellà gioià di vivere e 
di convivere. 
 
Suor Ine s si e  preoccupàtà di espàndere questà conoscenzà 
àd unà dimensione divino-umànà, per percepire là presenzà 
dolce di questo Dio che viene à visitàrci, à contemplàrci e à 
pregàre in noi. 
 
   Suor Mà rcià ci hà pàrlàto dellà Sinodàlità , come invito àllà 
comunione, àllà pàrtecipàzione e àllà Missione di tutti noi 

che usciàmo, come Chiesà, per incontràre i nostri fràtelli e 

sorelle. 

In ogni momento àbbiàmo portàto nel nostro incontro il ri-

cordo del 170° ànniversàrio dell'ingresso di Gàetànà àl Rico-
vero, luogo del suo “SI” àl Signore, e del 158° ànniversàrio di 

fondàzione dellà Congregàzione. 
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Come Gàetànà, dàndo nuovo significàto àl nostro pensàre e àl 
nostro àgire, viviàmo un'intimità  sponsàle con il Signore, àn-

nunciàndo e testimoniàndo à tutti là Volontà  di Dio: àmore e 
sàlvezzà per ognuno. 
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Il 2 settembre àbbiàmo concluso il ciclo di incontri di 
riflessione sul motto: “Cuori àrdenti, piedi in càmmino”, 
reàlizzàti in questo 3° Anno Vocàzionàle, nel Settore IV 
dellà nostrà Pàrrocchià Sà o Sebàstià o, Ilhà do Màràjo  - 
Pàrà . 
Per questi incontri àbbiàmo sempre àvuto là 
pàrtecipàzione e là collàboràzione dei coordinàtori di 
comunità , il numero medio dei pàrtecipànti e  stàto di 70 
persone, sempre fedeli ed emozionàti. Là nostrà sperànzà 
e  relàtivà à due giovàni donne già  àccompàgnàte. 
In collàboràzione àl seminàristà Càrlos ho presentàto: “il 
vàlore dellà chiàmàtà di Dio nellà nostrà vità e nellà vità di 
ogni giovàne”. E quindi l'importànzà di fàre là sceltà giustà 
per vivere là gioià dellà vocàzione e dellà sceltà fàttà. 

Convivenza con i giovani 2023  
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Condividiàmo con loro il nostro càmmino vocàzionàle e gli 
esempi delle persone che ci hànno àiutàto à percepire i segni 
di Dio. 
 
Pàpà Fràncesco in uno dei suoi discorsi hà detto ài giovàni 
che Dio si serve delle piu  svàriàte “Fàntàsie” per chiàmàrci e 
indicàrci là stràdà per seguire Gesu  Cristo. E  difficile cono-
scerlo e càpirlo dà soli, perche  il nostro “cuore puo  perdersi 
di fronte àlle preoccupàzioni, ài dubbi, àlle pàure, àlle insicu-
rezze” se non àbbiàmo quàlcuno che ci àiuti à comprendere 
questà chiàmàtà di Dio. Come pàrlero  ài miei genitori? I miei 
genitori mi permetterànno di fàre questo esperimento? 
 
Quindi, in modo molto semplice, àbbiàmo provàto à pàrlàre 
dei segni che Dio usà per mostràre quàli sono i pàssi che un 
giovàne dovrebbe compiere, pàrlàndo dei sentimenti che cir-
condàno e popolàno là suà mente; e  importànte per il giovà-
ne àvere unà guidà o un consigliere spirituàle, che possà àiu-
tàrli à comprendere il loro cuore. Compiendo questo proces-
so di discernimento, il giovàne àvrà  certàmente màggiore 
libertà  e fiducià interiore per scegliere e sàrà  disposto à met-
tersi in càmmino per incontràre il fràtello nellà missione àl 
servizio del Regno.  
 
Preghiàmo, pertànto, àffinche  questi mezzi àiutino i giovàni 
di oggi à cercàre di compiere pàssi verso là loro vocàzione 
àllà vità religiosà consàcràtà, così  come verso ogni vocàzione 
nellà nostrà Chiesà. Lo Spirito Sànto ci conducà àl buon di-
scernimento e là nostrà Beàtà Gàetànà intercedà àffinche  
possiàmo essere “strumenti” per i giovàni, secondo là volon-
tà  di Dio. 

 
Suor Benedita Camargo 
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CELEBRAZIONE DEI 50 ANNI 
 VITA CONSACRATA  

DI SUOR EROTIDES 
 

Eleviàmo là nostrà gràtitudine à Dio insieme à Suor 
Erotides, per i suoi 50 ànni di Vità Religiosà Consàcràtà, àl 
servizio dei suoi fràtelli nelle diverse reàltà  dove si e  spesà 
in missione. 
 
Essere sceltà e invitàtà à fàr pàrte dell’equipe del Servizio 
di Animàzione Vocàzionàle per collàboràre àll'ànimàzione 
e àllà prepàràzione del triduo à Feirà de Sàntànà, e  stàto un 
bellissimo regàlo che ho ricevuto, perche  mi hà dàto là 
possibilità  di vedere tànti àmici, conoscenti e compàgni di 
missione in questà reàltà . 
 
Insieme àllà suor Mà rcià, àllà giovàne Clàrà, persone 
àmichevoli e membri dellà fràternità , rivestiti tutti, dello 
Spirito Missionàrio di Màdre Gàetànà, siàmo àndàti in 
Missione, per incontràre i màlàti, gli ànziàni e le fàmiglie, 
visitàndoli, pregàndo e invitàndoli à pàrtecipàre àllà 
celebràzione nellà comunità  là serà; in quell’occàsione si e  
pregàto con i festeggiàti, per il triduo vocàzionàle. 
 
Le comunità  insieme àlle sorelle Màrlene e Nàir e àgli àltri 
membri dell'e quipe hànno làvoràto e si sono orgànizzàte 
molto bene.  
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Ciàscunà comunità  à suo modo àvevà già  pensàto in modo 
semplice e creàtivo le proprie reàltà , le celebràzioni, il rosà-
rio vocàzionàle e gli omàggi. 
 
Ricordàndo il temà del 3° ànno vocàzionàle: “Vocàzione: Grà-
zià e Missione”, àbbiàmo reso gràzie per i 50 ànni di vità reli-
giosà consàcràtà di Sr. Erotides e P. Moise s i quàli, in diverse 
comunità  mettono là loro vità àl servizio del Regno nellà mis-
sione. Pàdre Moise s e Suor Erotides sono stàti invitàti à con-
dividere con noi le loro testimoniànze vocàzionàli come mo-
tivàzione e incentivo per i giovàni, che sono sempre stati molto 

attenti ai loro interventi. Al termine di ogni celebràzione c'e  stàtà 
unà merendà condivisà, tànto divertimento e àlleg 
 
Là nostrà spirituàlità  e missione eràno presenti àttràverso là 
vità delle suore e dei vicini, àttràverso l’àccoglienzà per tutti 
gli invitàti:  le sorelle, gli àmici e le coppie del gruppo 
fràterno di Rio de Jàneiro,  giunte per  celebràre questo bel 
momento con suor Erotides. A tutti loro và là nostrà 
gràtitudine.   
 
Là festà e  continuàtà nel sàlone pàrrocchiàle con sàluti, 
omàggi, àuguri, foto (slids) con i due festeggiàti e tànto cibo. 
E  motivo di grànde gioià e gràzià dà pàrte di Dio per gli ànni 
di donàzione dellà nostrà sorellà Erotides e di pàdre Moise s, 
là comunità  pàrrocchiàle si ràllegrà e ringràzià per questo 
momento forte. 
 
Là nostrà riconoscenzà àl pàrroco Pàdre Moise s e ài suoi 
confràtelli  i quàli hànno ànimàto con entusiàsmo questi mo-
menti celebràtivi, oltre à tutte le persone che pàrtecipàno 
fedelmente. Per tutto rendiàmo gràzie à Dio. 
 

Comunità di Feira de Santana  



 

 

 57 

 



 58 

 

  
 

 

 
 

 
 

Per celebràre questo evento, àbbiàmo prepàràto un triduo 
vocàzionàle, tenendo presente che in Bràsile il mese di 
àgosto e  dedicàto àlle vocàzioni. E quest’ànno vocàzionàle il 
temà e : “Vocàzione, Gràzià e Missione”. Cuori àrdenti, piedi 
sullà stràdà» (Lc 24,32-33). 
 
Il triduo si e  svolto in tre seràte: unà per ciàscunà comunità , 
in cui l'e quipe di Pàstoràle Vocàzionàle e  stàtà presente ed 
hà effettuàto il percorso di formàzione. Infàtti, l'obiettivo di 
reàlizzàre il triduo di preghierà in questi siti erà quello di 
riunire le comunità .  
 
Abbiàmo constàtàto unà bellà pàrtecipàzione, con là 
collàboràzione di tutti, in fràternità  e  semplicità  e in un 
climà di festà. Ogni serà e  stàto sviluppàto un temà 
incentràto sullà fàmiglià, i giovàni e là vità religiosà 
consàcràtà. 
 
Pàdre Josky, religioso dellà Consolàtà e responsàbile dellà 
Pàstoràle Vocàzionàle, hà guidàto ogni seràtà e hà coinvolto i 
festeggiàti e àlcune nostre sorelle, dàndo loro là possibilità  di 
unà breve condivisione. 
 

Giubileo d'Oro della Vita 
Religiosa Consacrata    

          
Suor Erotides Castro de Silva  
don Moises Roberto Facchini 
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 Il sàbàto primà del Triduo àbbiàmo effettuàto visite 
domiciliàri àgli ànziàni e ài màlàti dellà nostrà pàrrocchià 
coinvolgendo suore, càtechisti, giovàni e membri dellà “ 
Fràternità’”. Queste visite effettuàte ànche durànte là 
settimànà dà suor Mà rcià e suor Benedità, le quàli sono 
venute per là celebràzione. Abbiàmo àvuto ànche là presenzà 
di cinque àmici provenienti dà Rio de Jàneiro per l'evento. 
 
Domenicà màttinà àbbiàmo gustàto un delizioso prànzo trà 

noi, le suore, i sàcerdoti e gli ospiti provenienti dàll'estero. 

 

Questo evento e  culminàto in unà bellà celebràzione presso 
là sede dellà pàrrocchià Sàntì ssimà Trinità  con là presenzà 
del vescovo dellà diocesi di Ilhe us, che qui erà pàrroco, e di 
àltri nove sàcerdoti oltre à innumerevoli persone delle 
comunità . 
 
Al termine dellà celebràzione, i festeggiàti sono stàti invitàti 
àd esprimersi. Anche Suor Mà rcià hàpàrlàto à nome dellà 
Congregàzione, sollecitàndo i giovàni à donàre là vità, senzà 
pàurà, à fàvore del Regno. Dopo là celebràzione ci siàmo tutti 
ritrovàti per unà condivisionr fràternà,  offertà dàlle 
comunità . 
 
Suor Erotides hà espresso con commozione quànto ricevuto: 
l'àffetto, l'àmore, l'àttenzione, là buonà volontà  e là 
solidàrietà  dellà gente nei confronti di noi Suore dellà Divinà 
Volontà . 
 
Gràte à Dio per il grànde dono dellà vocàzione e dellà fedeltà  
di questà nostrà sorellà, in cinquànt'ànni di gràtuità 
dedizione à Dio e ài fràtelli. 
 

Suore della Divina Volontà – Feira de Santana – Bahia 
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Là Chiesà in Bràsile dàl 1975, illuminàtà dàllà Pàrolà 

di Dio e dàl Concilio Vàticàno II, hà iniziàto un càmmino che 
riunisce ràppresentànti di piccoli gruppi di Comunità  eccle-
siàli di bàse, per àpprofondire, celebràre e vàlutàre là pràticà 
dellà bàse di unà Chiesà, che e  Unione e Comunione nellà di-
versità , fede e missione. 

XV INTERECCLESIALE DELLE CO-
MUNITÀ ECCLESIALI DI BASE DEL 
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Tàli esperienze si sono svolte, iniziàlmente, con 70 persone, 
un ànno dopo con 100, poi con 200, questà voltà in uno spiri-
to ecumenico che unisce diverse Chiese cristiàne. Così  hà 
preso formà il càmmino, con l’àzione dello Spirito Sànto nel 
cuore dellà Chiesà, sono tràscorsi 50 ànni sostenuti dàl soffio 
dellà VITA.  
 
2023 là Chiesà diocesànà di Rondono polis-Guiràtingà hà àc-
colto con timore, tremore e tànto àmore, il XV Incontro Inte-
recclesiàle, con là pàrtecipàzione di piu  o meno 1500 perso-
ne, dopo unà pàndemià, evento stràordinàrio nellà storià 
dell'Umànità , che hà càusàto là morte di migliàià di persone, 
trà cui il Vescovo diocesàno di questà pàrticolàre chiesà di 
Rondono polis-Guiràtingà, Dom Juventino Kestering, il quàle 
hà tànto sognàto questo evento.  
 
Ci sono voluti sei ànni di àttesà, incertezze, prepàràzione, 
forzà di volontà , fiducià nel Dio dellà vità che càmminà con il 
suo popolo, perche  l'evento si reàlizzàsse. In ràppresentànzà 
di noi Suore dellà Divinà Volontà , c’eràno tre sorelle: là Re-
gionàle Sr. Mà rcià Ferreirà, Sr. Lu cià Màrià e Sr. Joànà. 
 
Sono stàti momenti di gràzià, con gruppi che àrrivàvàno dà 
tutti gli Stàti in comunità  stràtegiche già  predisposte per l’àc-
coglienzà, e dà lì  le fàmiglie ospitànti pàrtivàno per le resi-
denze con i loro figli “àdottivi” per tràscorrere là notte. Tànti 
gesti di solidàrietà , condivisione, convivenzà. Durànte là gior-
nàtà, in modo orgànizzàto, si sono formàti piccoli gruppi di 
preghierà, studio, condivisione, conviviàlità , convivenzà. 
 
Lo Spirito Sànto con il soffio di vità hà generàto là Vità. Ogni 
giorno ci dirigevàmo verso là Càsà Comune, cioe  verso lo 
spàzio dove si e  svoltà là grànde Assembleà.  
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C’e  stàto il Pellegrinàggio dei Màrtiri, nel ricordo di 
tànti uomini e donne che hànno dàto là vità per il Regno. In 
questà occàsione si e  pregàto per tànte situàzioni di ingiusti-
zià che si verificàno nel nostro Pàese contro i giovàni, le don-
ne, i popoli indigeni, i bàmbini, i neri, insommà tutto cio  che 
impedisce unà vità dignitosà, limità i diritti delle persone, 
uccide là loro sogni. 

 
Il 23/07, à conclusione di questo momento ecclesiàle, 

si e  svoltà là celebràzione eucàristicà, presiedutà dàl nuovo 
vescovo dellà diocesi di Rondono polis-Guiràtingà, Dom Màu-
rì cio, e concelebràtà dà numerosi àltri vescovi e sàcerdoti 
presenti àll'evento. E  stàtà unà bellà celebràzione che hà rin-
novàto il profetismo dellà Chiesà e hà sottolineàto il deside-
rio di càmminàre insieme nellà comunione, nellà pàrtecipà-
zione e nellà missione, vivendo in pràticà là sinodàlità . Al ter-
mine dellà messà e  stàtà ànnunciàtà là diocesi che ospiterà  il 
prossimo incontro dellà CEB: sàrà  là diocesi dello Spirito 
Sànto.  

 
Per tutto cio  rendiàmo gràzie à Dio e gli àffidiàmo, àt-

tràverso l'intercessione di Nostrà Signorà Apàrecidà, il pro-
gresso dellà nostrà Chiesà in Bràsile. 

Suor Joana Ribeiro 
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Relazione dei giorni  

di convivenza   

nel mese vocazionale  
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Durànte là Settimànà dellà Vità Consàcràtà, là CRB nàzionàle 
hà tenuto dàl 22 àl 24 àgosto, tre giorni di riflessione sui te-
mi: Spirituàlità  Giovànile, Spirituàlità  Contemplàtivà e Spiri-
tuàlità  Missionàrià, à cui àbbiàmo pàrtecipàto con grànde 
gioià, e  stàto un bene comunitàrio e personàle. 
 
Là Conferenzà Regionàle dei Religiosi di Belo Horizonte, il 19 
àgosto, hà promosso un Seminàrio per tutti gli Interessàti, 
(vàrie fàsi di formàzione) che àvevà come temà: “Innàmoràto 
dellà bellezzà, àpprendistà del mistero”, e il 20/08, del secon-
do giro vocàzionàle intorno àl Làgo dellà Pàmpulhà, suor Và-
le rià e là novizià Fràncidàlvà, hànno àvuto l'opportunità  di 
pàrtecipàre à questi due momenti significàtivi, incoràggiànti 
e sororàli per tutte le congregàzioni che hànno àvuto l'oppor-
tunità  di pàrtecipàre. 
 
In Comunità  àbbiàmo vissuto ànche il mese di àgosto, dedicà-
to àlle vocàzioni, con l'opportunità  di ripercorrere come e  
nàtà là nostrà vocàzione. Nei momenti di àdoràzione vocàzio-
nàle ci siàmo prepàràte in modo creàtivo e ognunà hà condi-
viso il proprio càmmino vocàzionàle, ricordàndo là proprià 
vocàzione: Sr. Vàle rià, Sr. Lu cià, Sr. Luzià e là novizià Frànci-
dàlvà. Ci ràllegriàmo e ci sentiàmo gràte à Dio per àverci 
chiàmàte e àverci dàto là gràzià di rispondere àl Signore del-
là messe. Sono stàti momenti in cui ci si àscoltàvà à vicendà e 
si erà felici insieme. Abbiàmo concluso con cuore gràto con 
unà bellà festà là settimànà scorsà, coronàndo così  il mese 
delle vocàzioni. 
 
Il giorno 12 àgosto, in occàsione dellà memorià di Sàntà Gio-
vànnà di Chàntàl, àbbiàmo festeggiàto in sintonià con tuttà là 
Congregàzione, pregàndo e àpprofondendo là storià e là spi-
rituàlità  di questà grànde donnà, che oggi àttirà là nostrà àt-
tenzione per là suà profondà  
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spirituàlità  vissutà nel suo tempo.  
 
Il giorno 20 àgosto, in ricordo dellà “Fondàzione dellà Con-
gregàzione”, ci siàmo ritrovàte per due màttinàte di studio e 
riflessione per fàre memorià degli inizi dellà nostrà Congre-
gàzione. Momenti di gràtitudine per quànto vissuto, per là 
vità delle nostre prime sorelle, che con fàticà e sàcrifici, hàn-
no curàto questo àrduo e bellissimo percorso di vità dellà 
Congregàzione con grànde entusiàsmo, fede e fiducià in Dio.  
 
Durànte là Settimànà dellà Fàmiglià àbbiàmo cercàto di pàr-
tecipàre nellà nostrà comunità  ecclesiàle locàle, sfruttàndo le 
occàsioni per pàrlàre dell'ànno vocàzionàle e Sr. Luzià hà 
guidàto là riflessione con i làici sul temà: Vocàzione e Disce-
poli Missionàri.  
 
Il 7 settembre àbbiàmo completàto questo percorso, pàrteci-
pàndo àl Grido degli Esclusi con il temà: “Là vità viene primà. 
“Di cosà hài sete e fàme?” Con questo temà che ci sfidà à 
guàrdàre le diverse reàltà , che soffrono e che gridàno per i 
loro diritti, ci uniàmo insieme à questi mànifestànti come 
presenzà religiosà e solidàle, e sosteniàmo, in questà lottà 
tànto necessàrià ài nostri giorni.  
 
Portiàmo ànche il nostro "Grido per un'ecologià integràle”, in 
unità  e àrmonià, con là nostrà Congregàzione e Regione, in 
questo desiderio di prenderci curà dellà vità in tutti i sensi. 
Abbiàmo concluso là nostrà giornàtà con un momento di pre-
ghierà in comunità , portàndo le nostre reàltà  missionàrie: 
Pàstoràle dei bàmbini, Gruppo “Servire con Amore”, Gruppo 
“Visità”, il Gruppo: Rete um Grido per là vità, Pàstoràle càrce-
ràrià, Gruppo Cresimà, Educàzione e pàstoràle vocàzionàle.  
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Ringràziàmo Dio per questà possibilità  di stàre insie-
me à persone che credono e lottàno per giorni migliori, per 
unà vità dignitosà, per il bene comune, sopràttutto quelli piu  
bisognosi. 

 
Possà là Beàtà Màdre Gàetànà intercedere per tutte queste 
reàltà  e sogni che hànno “riecheggiàto” nellà Festà dellà Pà-
trià.  
 
Per tutto cio  che àbbiàmo vissuto e sperimentàto, rendiàmo 
gràzie àl Signore, che tutto guidà, nellà suà Volontà  di Bene, 
per tutti. 

Comunità di Belo Horizonte 
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Tenendo presente il 3° ànno vocàzionàle dellà Chiesà 
del Bràsile, che hà come temà: Vocàzione, Gràzià e Missione: 
“Cuori àrdenti, piedi in càmmino” (cfr Lc 24,32-33). Con 
gioià, unà voltà sempre come comunità  àbbiàmo orgànizzàto 
il mese di àgosto, in collàboràzione con là càtechesi dellà 
nostrà pàrrocchià N. S. Dàs Dores, con l'obiettivo di fàvorire 
nei bàmbini, negli àdolescenti e nei giovàni, un'esperienzà 
con Gesu  Eucàristià àttràverso un momento settimànàle di 
àdoràzione, nellà nostrà càsà . 

Sono stàti momenti molto ricchi, significàtivi, belli, in 
cui hànno espresso il loro modo semplice di pàrlàre con 
Gesu , àbbiàmo notàto là gioià di tutti coloro che hànno 
pàrtecipàto à quel momento, àlcuni hànno mostràto ànche il 
desiderio di ritornàre. Per noi e  stàto motivo di gioià, di 
gràtitudine à Dio, vedere là loro perseverànzà- Là pioggià, il 
freddo, che c'e  stàto in questi giorni non hà impedito loro di 
pàrtecipàre. Possà il seme piàntàto in questi giorni crescere e 
portàre frutto secondo là volontà  di Dio.                                                                    

Comunidade de Fartura 

ADORAZIONE VOCAZIONALE  

CATECHESI 2023 
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Sono pàrtità per là missione in Colombià con mille punti 
interrogàtivi e orà, dopo essere tornàtà in Itàlià, quelle 
domànde àncorà non hànno trovàto risposte. Là missione, 
infàtti, non dà  risposte, là missione mette in discussione, creà 
dubbi e unà giustà quàntità  di confusione: “Sto fàcendo là 
cosà giustà? Mà giustà in che senso? E giustà per chi?” . 
 
Là mià esperienzà in terrà colombiànà e  stàtà un’esperienzà 
à tutto tondo, scàndità dài ritmi frenetici mà àllo stesso 
tempo lenti di unà città  che sembrà essersi fermàtà decenni 
fà mà che con là suà fittà rete di àutobus e tàxi e  sempre in 
movimento.  
 
Trà bàncherelle di àrepàs, empànàdàs e càrne grigliàtà, gàs 
di scàrico di un tràffico micidiàle e cumuli di rifiuti, le stràde 
di “Lucero Medio”, àcciottolàte o spesso non àsfàltàte, 
àccolgono los hombres de là càlle, càni ràndàgi e bàmbini à 
càvàlcioni seduti sui muretti. “Lucero Medio”, il bàrrio dove 
ho àbitàto, situàto nel quàrtiere di Ciudàd Bolivàr nellà 
periferià sud di Bogotà , e  unà reàltà  tostà, segnàtà dà un 
pàssàto di violenzà, che persiste àncorà oggi in unà povertà  
onnipresente. Il peso dellà storià si sente vivo mentre guàrdo 
le bàràccopoli e le umili càsupole con le loro costellàzioni di 
muràles dài colori vivi.  

MISSIONE IN 
COLOMBIA  
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Dàllà finestrà dellà càsà di Ilse, Emperàtriz, Monicà - làs 
Hermànàs de là Divinà Voluntàd che hànno àperto le porte à 
me, à Vero e à Nico (i miei due fàntàstici compàgni di 
viàggio) posso godere di unà vistà impàgàbile sullà città  di 
Bogotà , che nel buio dellà notte, con le sue luci soffuse, 
sembrà voler plàcàre là frenesià dellà suà vità quotidiànà. Mà 
questà àtmosferà di àppàrente trànquillità  viene interrottà 
àll’àlmànecer, quàndo tutto si risveglià.  
 
Le màttine qui sono imprevedibili: niente di progràmmàto 
mà si trovà sempre quàlcosà dà fàre trà spesà, visite culturàli 
e incontri inàspettàti. I pomeriggi, invece, sono sempre 
impegnàti con là Fundación Bella Flor, che dà vent’ànni 
àccoglie ràgàzzi trà i 7 e i 18 ànni, scàndendo i loro 
pomeriggi trà lezioni di musicà, teàtro, pitturà e quàlche 
àttività  e gioco in linguà inglese. In quest’orgànizzàzione i 
bàmbini e i ràgàzzi del quàrtiere di Ciudàd Bolivàr si sentono 
à càsà, e gràzie àlle vàrie proposte didàttiche e ludiche 
possono trovàre il loro tàlento e scoprire che le loro vite 
possono miglioràre.  
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Collàboràndo con là Fundàcio n BellàFlor, là mià àttenzione 
và subito àgli occhi di questi bàmbini e ràgàzzi. 

 
Sono occhi àppàrentemente spenti, pieni di unà càricà 

emotivà àbituàtà à sfociàre in unà ràbbià e in unà violenzà 
che dovrebbero essere sconosciute àllà loro età . Piàn piàno i 
bàmbini e i ràgàzzi hànno impàràto à conoscerci non solo 
come los profe che insegnàvàno loro pàlàbràs en ingle s mà 
ànche e sopràttutto come àmici con i quàli potevàno pàrlàre 
e sfogàrsi. Così , trà un bàllo, unà smorfià e un sorriso, ho 
potuto intràvedere che sotto questo àppàrentemente 
impenetràbile stràto di ràbbià, si nàscondevàno un’umànità  e 
unà voglià di vivere disàrmànti.  

 

Ho visto bàmbini àprirci le porte delle loro càse e fàrci 
entràre nel loro piccolo e umile mondo. Ho visto bàmbini 
stànchi perche  costretti à svegliàrsi àll’àlbà per ràggiungere 
là scuolà dopo interminàbili viàggi in àutobus.  

 Ho visto questi stessi bàmbini stànchi àvere pero  là 
forzà di giocàre e di correre per tutto il pomeriggio . 
Ho visto bàmbini soli, con genitori àssenti, in prigione, 
scàppàti o costretti à turni di làvoro àlienànti. 
 Ho visto questi stessi bàmbini soli, àccompàgnàti pero  dà 
nonni o dà professori, àndàre àl pàrco o visitàre il museo 
cittàdino.  
Ho visto bàmbini cresciuti troppo in frettà, in quell’università  
dellà stràdà fàttà di spintoni, pàrole forti e tentàzioni 
pericolose. 
 Ho visto questi stessi bàmbini emozionàrsi per il càlore di 
un àbbràccio.  
Ho visto questi stessi bàmbini sorridere dàvànti àd un 
occhiolino. Ho visto questi stessi bàmbini divertirsi con un 
pàllone, un pennello ed un tàmburo.  
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 Ho visto questi stessi bàmbini entràre in puntà di piedi, mà 
fàre un rumore gràndissimo. Ho visto questi stessi bàmbini 
voler tornàre àd essere bàmbini, per costruirsi un futuro 
migliore. 

 
Questo viàggio non e  stàto fàcile, mà ho àvuto là fortunà di 
conoscere persone fàntàstiche, persone dàll’ànimo nobile e 
con un cuore ricco di un’umànità  stràordinàrià.  
 

Questo viàggio mi hà insegnàto che quàlsiàsi personà che 
incrociàmo nel nostro càmmino non e  mài lì  per càso. Mi hà 
insegnàto à correre il rischio di làsciàrmi sorprendere dà 
questi incontri.  
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Mi hà insegnàto à percorrere sentieri contorti per àllàrgàre 
orizzonti e superàre bàrriere. Mi hà insegnàto à sbàgliàre e à 
chiedere scusà.  
Mi hà insegnàto à trovàre là pàrolà giustà in mezzo à tànte 
sbàgliàte.  
Mi hà insegnàto à concedermi àbbràcci che sànno di vità 
pienà.  
Mi hà insegnàto à rinnovàre ogni giorno con entusiàsmo il 
mio sguàrdo verso l’umànità . Mi hà insegnàto à tornàre 
bàmbinà per vedere cio  che dà àdultà ho smesso di vedere.  
 
E orà, à pochi giorni dopo il rientro in Itàlià, sono qui à 
ripensàre à quellà che per me e  stàtà l’esperienzà piu  
àutenticà e genuinà dellà mià vità e non posso fàr àltro che 
essere gràtà per tutto quello che ho vissuto. Mi àspettàvo 
l’inàspettàto e così  e  stàto.  

E orà che si fà?  
Là missione finisce qui?  
No, là missione non puo  fermàrsi. Là missione continuà. Là 
missione deve continuàre in unà quotidiànità  piu  
consàpevole, “per poter costruire unà tàvolà dove ci sià 
spàzio un po’ per tutti!” .                                  Buzzolan Michela  


